

La vie intérieure a pour but la fuite du péché, le détachement des biens matériels, par l'esprit de pauvreté; — des plaisirs sensuels, par la pureté et la mortification; — de l'orgueil, par l'humilité; — des avantages naturels, par la pureté d'intention; — de la dissipation, par le recueillement.

On est en général prévenu contre la *vie intérieure*. Les uns la craignent et la regardent comme une vie d'esclavage, de sacrifice et de contrainte; les autres la méprisent comme un assemblage de pratiques minutieuses propres à retrécir le génie, à rendre *inutile* dans le monde et comme *bonne* seulement pour les petits esprits.

De là, on se met en garde contre elle et on évite de lire les livres qui en traitent.

On veut sans doute servir Dieu, mais on ne veut pas s'assujettir à cette dépendance continuelle du mouvement de l'esprit de Dieu; de sorte qu'il est moins difficile de faire passer une âme de l'état de péché mortel à l'état de grâce et à la pratique extérieure des vertus chrétiennes, que de cette *vie extérieure* à la *vie intérieure*.

## II.

### EXCELLENCE DE LA VIE INTÉRIEURE.

Elle est le règne de Dieu dans les âmes; c'est la vie de la sainte Vierge sur la terre, celle de Jésus-Christ lui-même qui vivait toujours sous la dépendance de son père;

C'est la vie dont parle saint Paul quand il dit : *Ce n'est plus moi qui vit, c'est Jésus-Christ qui vit en moi.*

Tous les saints vivent de cette vie et le degré de leur sainteté est en rapport avec la perfection de leur union à Dieu.

De même que leur âme anime leur corps, de même Jésus-Christ anime leur âme.

Ils ont Jésus-Christ pour *maître*, pour *conseiller*, pour *directeur*, et ils ne font rien sans le lui demander, sans le lui soumettre, sans le lui faire approuver.

Jésus est leur soutien, leur refuge, leur défenseur;

Ils vivent sous sa dépendance comme sous celle d'un protecteur, d'un roi tout-puissant;